

# El Liberal

ORGANO DEL PARTIDO REPUBLICANO DE MENORCA

Año XXVI

EL DE MAYOR CIRCULACION DE ESTA ISLA

N.º 7356

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN

En la Isla, al mes ptas. 1'00  
En el resto de España " 1'25  
En el extranjero " 2'00  
Número suelto 5 cénts.

MAHON, JUEVES 15 DE FEBRERO DE 1906

Diario de la tarde

Se insertan anuncios a precios convencionales.

Los mortuorios se admiten hasta última hora.

Rebaja a los suscriptores.

## Asamblea Municipal Republicana

EN ZARAGOZA

Llegada de asambleístas

Zaragoza 9.—Procedente de Valencia ha llegado a las seis de la mañana en la estación del Sepulcro, un tren especial conduciendo 462 asambleístas.

Por otras líneas han llegado durante la mañana otros trenes con asambleístas.

A todos los recibieron comisiones nombradas por el distrito, las cuales les acompañaron a sus respectivos alojamientos.

### Animación

Durante toda la mañana los asambleístas han recorrido las calles por grupos dando un aspecto animado a la población.

Zaragoza presenta la animación de un día de fiesta.

En los casinos republicanos que han sido visitados por los asambleístas, la animación es extraordinaria y mayor aun en las oficinas de las Asambleas, donde se ha hecho el pan de tarjetas.

### El Sr. Lerroux

El Sr. Lerroux ha permanecido toda la mañana en sus habitaciones del Hotel del Universo recibiendo muchas visitas.

A la una almorzó con sus íntimos y personalidades más salientes del partido.

### Función de gala

A las ocho y media de esta noche se celebrará en el teatro Principal la función en honor de los asambleístas.

Se representarán el primer acto de «La Marsellesa», «Bohemios» y «El dno de la Africana».

Terminará con un festival de jota con parejas de bailarines y cantadores.

Las entradas han sido repartidas gratis entre los asambleístas.

El teatro está adornado con banderas y gallardetes.

### EMPIEZA LA ASAMBLEA

#### Aspecto del local

Próximamente a las tres de la tarde ha dado comienzo la primera sesión de la Asamblea.

El local presenta un hermoso golpe de vista, estando adornado con mucho gusto.

Los asambleístas se colocan en el escenario donde hay 202 sillas y en las butacas y palcos.

Las entradas sobrantes han sido repartidas entre los distritos.

#### En el paseo de la Independencia

Desde una hora antes de comenzar

a Asamblea, el paseo de la Independencia, en donde está enclavado el teatro hallase concurridísimo.

Entre asambleístas, correligionarios y curiosos pasa de 4.000 el número de personas que transitan por esta vía.

El teatro es á completamente lleno.

#### Precauciones

Las precauciones adoptadas son muchas y exageradas.

La guardia civil ocupa el cuartel de Santa Eufracia próximo al teatro donde se celebra la Asamblea.

Como delegado de la autoridad asiste á las sesiones D. Santiago Bomsu Castro, inspector de la investigación en el ministerio de la Gobernación, quien llegó anoche de Madrid con este exclusivo objeto.

#### Constitución de la Asamblea

Al entrar en el salón el Sr. Lerroux con las Juntas y representaciones, resusnan repetidas salvas de aplausos.

El Sr. Lerroux es oyación ía.

Ocupa la presidencia acompañado de la junta organizadora compuesta de los señores Gil y Gil, Lorrux, director de «El Progreso», Muro, Lizarbe y Mateo Baselga.

El Sr. Lerroux propone constituyan la mesa de honor los señores ya conocidos.

Al levantarse para pronunciar el discurso de apertura el Sr. Lerroux, es saludado con grandes aplausos.

#### Discurso del Sr. Lerroux

Da las gracias al empujar su discurso, en término de sincera modestia.

Esta Asamblea significa que hay perfecta identificación entre lo que piensan y sienten nuestros centros directivos y el pueblo aquí representado, lo que en la propaganda he hecho y con mi conducta política.

Las tradicionales censuras de nuestros enemigos y los aplausos apasionados de los correligionarios son la más perfecta sanción.

Afirma que los partidos de oposición, en frente del poder que es un instrumento de relación con el país, necesitan vivir en perfecta actividad para comunicarse con el pueblo y poseer la confianza y la opinión.

Tal vez—añade—por ser imperfecta nuestra actividad, lo es también la comunicación con el país.

Donde aquella actividad se realiza, los partidos son florecientes, progresan, vencen. Cita como ejemplos Cataluña, Valencia y Aragón.

No se pueda vivir sólo con la esperanza, pensando en que la revolución es un hecho, un decreto, un acto de voluntad que por su sola virtud arregla, transforma y renueva la patria.

Necesitamos luchar, como estamos haciendo en esta Asamblea, preparar la Revolución con actos de solidaridad, que fortalezcan y animen.

Nos reunimos para formar una vasta conspiración á la moderna, para recoger armas de combate, para construir bombas y estrechar nuevos lazos de unión.

Venimos á reformar la Asamblea de 1903, luchando hasta derribar los obstáculos que se nos oponen á nuestra marcha.

La impotencia no nos desespera, nos causa el mismo horror que la muerte.

Como patriotas queremos defender la patria, ensancharla, realizar sus aspiraciones, cuando está en el caos, se deshace, se hunde en el abismo.

Necesitábamos un pretexto para manifestarlo públicamente y ahora lo hacemos.

Así verán los gobiernos, las clases neutras, como los tildados de demagogos son los defensores del orden, de la paz, frente á los gobiernos oligárquicos que sufrimos.

Entra en brillantes párrafos á saludar á los asambleístas, y á exponer el objeto de la Asamblea consignado en el artículo 1.º del Reglamento.

Declara que si bien la iniciativa de este acto es suya, el alma, la acción es el insigne Costa, autor del programa que tenemos en el manifiesto.

Con este motivo hace un magnífico elogio de Joaquín Costa.

Advierte que no puede ser esta Asamblea definitiva, pues la obra emprendida es inmensa é implica una gran extensión.

Nosotros—dice—nos limitaremos á cambiar impresiones, á exponer ideas, á juzgarlas, á acordar sobre determinados puntos concretos, preparando su estudio para resolver y solucionarlos en una segunda Asamblea.

Podremos nosotros acordar respecto á la autonomía municipal, cuyo reconocimiento y proclamación se impone como órgano necesario de salvación pública, sobre la hacienda municipal que desde hace tiempo sirve de base y punto de apoyo del caciquismo local, sobre el impuesto de consumos, sobre la conveniencia del referendium y casos en que proceda su aplicación, sobre la municipalización de los servicios públicos, auxilio á sociedades de resistencia, solidaridad y mutuo apoyo de los municipios contra las demasías del poder central y la influencia del caciquismo.

Pero en esta parte primera no podremos llegar ni á tanto ni á más.

Respecto de otras cuestiones, no podremos acordar ni solucionar.

En cuanto á la segunda parte del artículo primero del Reglamento, ex-

plica su sentido, pero como señal de respeto á la libre iniciativa de la Asamblea, se reserva su opinión; mas no sin declarar que espera la declaración de una opinión que presume, bien, pues elevándose á las alturas de la clara inteligencia servida por la buena voluntad de quien rige los destinos del partido, vendremos á la solución deseada, á la que aportaremos todos nuestros esfuerzos, pero vigilando con las armas, esperando, no de la Providencia, que se nos señale la hora de cumplir con el deber supremo y augusto de salvar la patria y morir por ella, porque pensando en ella debéis proceder ahora en los trabajos y deliberaciones.

No es la patria material, el pedazo de tierra, lo que ha de ser objeto de nuestro trabajo, sin la patria moral que la constituye nuestro idioma que cobija los sentimientos generosos de los hombres de ciencia, del arte, la nobleza en el ideal, el amor al trabajo, el sentido económico de este pueblo que está trabajando en el taller, en la fábrica, en el terruño esperando la revolución.

Pensad en lo más alto de esta patria, y pongamos á su servicio la voluntad, que cuando más alto penséis y más lejos miran el obrero de taller, el de la inteligencia, el labrador, más se ensancharán los horizontes morales de la patria y entonces habrá llegado el día de la paz.

Al terminar el señor Lerroux su elocuente discurso es objeto de una ovación.

#### Otros discursos

Hecho silencio, D. Vicente Gálvez, en nombre de la mayoría republicana del Ayuntamiento de Zaragoza saluda á los asambleístas.

D. Angel Laborda, en nombre de la Juventud Republicana, y como aludido del Ayuntamiento, saluda también á los asambleístas en un sentido y elocuente discurso.

#### Adhesiones

Se leen telegramas de los señores Salmerón y Junoy adhiriéndose al acto.

#### La mesa definitiva

Después el señor Lerroux propone la mesa definitiva, que queda constituida en esta forma:

Presidentes efectivos, D. Joaquín Costa y D. Alejandro Lerroux.

Vicepresidentes: Señoras Isabal, Corominas y Bertrán.

Secretarios: Señores Montestruch, Layret, Cabells y Villanueva.

Secretarios auxiliares: Señores Aguirre, Aguilera, Azatti y Aguilera.

#### Más adhesiones

A continuación se leen más adhesiones, una de Córdoba, otra de Bilbao y otra de Algeciras.

**Lectura de ponencias**

Después comienza la lectura de ponencias.

El secretario Sr. Azatti lee una sobre cuestiones previas, de la que es autor don Alejo García Moreno.

El primer teniente de alcalde del Ayuntamiento de Valencia, Sr. Beltrán, lee otra, de la que es autor él mismo.

Propone en ella unas bases razonadas para modificar los Ayuntamientos.

Léanse á continuación otras dos proposiciones en las que se pide que los alcaldes sean elegidos como los concejales, por sufragio universal.

Defiende esta proposición el señor Agües.

El Sr. Cubells presenta una enmienda sobre el mismo tema.

El Sr. Azatti, director de «El Pueblo», la defiende.

Como el Sr. Lerroux ve una contradicción entre la proposición y la enmienda, hace las advertencias pertinentes y propone se modifique la proposición.

Así se acuerda.

El Sr. Paig Deyá, concejal del Ayuntamiento de Reus, habla brevemente para que los diputados estén identificados con el pueblo y á ellos se debe acudir en vista de lo que acuerde la Asamblea.

Se leen otras proposiciones y trabajos de ponencias, presentadas al tema primero.

El Sr. Visar, concejal del Ayuntamiento de Segorbe, pide el apoyo de los diputados para los Ayuntamientos republicanos.

Apruebase una moción de Lerroux aplazando hasta mañana dirigir un ruego á los diputados para que hagan obstrucción al proyecto de ley municipal de Romanones.

Si se confirma la noticia referente á que ha acordado la obstrucción la minoría, se le dirigirá á la misma un telegrama de felicitación.

Léanse más ponencias referentes á los temas 1.º y 2.º del resiamiento y más adhesiones.

Léase una proposición sobre la substitución del impuesto de consumos. Se discutirá mañana.

Lerroux propone se salude á la mesa de honor.

También se acordó dirigir un saludo á Alfredo Calderón.

Se levanta la sesión.

**Más noticias**

Hoy celebráanse sesiones por la mañana y por la tarde. Se discutirán las bases y las conclusiones.

Han acudido á la Asamblea por la región de Valencia 514 representantes, por las de Cataluña y Baleares 499, por la de Aragón 600. La impresión de la sesión de ayer es favorable.

La Asamblea resulta un éxito completo.

Lerroux es visitadísimo y felicitado.

**Grandioso festival**

Se ha celebrado en el teatro principal el festival en honor de los assembleístas. La animación era extraordinaria.

La sala está espléndidamente adornada. Numeroso concurso del bello sexo realza el acto. Al terminar el primer acto se ejecutó «La Marsellesa». Entonces la ovación fué delirante. Con el festival de la jota termina la función. Cantáronse coplas así:

vas á la Asamblea y á Lerroux y Costa. Los representantes de las concejalías de las regiones congregadas ocupan el palco presidencial.

Lerroux fué ovacionado y agasajadísimo.

Presenciaron el espectáculo desde distintos palcos y localidades los assembleístas. El éxito ha sido completo.

**Telegramas**

París 11.

**De la Conferencia**

Telegramas de Berlín que el «Tagblatt» publica hoy la siguiente nota oficial:

Las pretensiones de Francia, tal y como son expuestas por la prensa de París, no pueden de ninguna manera aceptarse, aunque España tomara parte en determinadas regiones en la organización de la policía, porque una concesión de ese género confirmaría realmente la dominación forzosa en Marruecos.

Hay que tener en cuenta que un país semibárbaro como es el de Marruecos, queda plenamente en manos de la policía que se organice y funcione en él; Francia podría, de esta manera, anular los acuerdos que se hayan tomado acerca de la «puerta abierta».

La policía francesa, bajo pretextos fáciles de hallar, podría impedir la compra de terrenos para la construcción de carreteras y ferrocarriles que pensasen emprender los súbditos de otras naciones.

El mandato general, pues, no será concedido por Alemania á ningún precio.

Si Francia confirmase oficialmente las ideas expuestas hasta ahora por la prensa francesa, habría que deducir que esta potencia lo que quiere es hacer fracasar la Conferencia y que solamente la aceptó ya con esta idea preconcebida.

Termina la nota alemana diciendo que si fracasara la Conferencia de Algeciras quedará en vigor el tratado de Madrid para mantener el statu quo, aunque nadie cree que tenga Francia intención de partir en guerra con Marruecos sin provocar ninguna otra clase de complicaciones.

«Le Temps», comentando las notas oficiales alemanas de estos últimos días, persiste en afirmar que Francia entiende hacer uso de su derecho al pedir á la Conferencia, en virtud de la especialidad de sus intereses, el mandato para la organización de la policía en la forma en que lo ha hecho.

La prensa italiana se muestra hoy un tanto pesimista con respecto á los resultados de la Conferencia de Algeciras.

**De Algeciras**

Como se habla de si habrá ó no ruptura de la Conferencia de Algeciras, tiene algún interés una información que se ha recibido en Madrid.

El servicio de policía es uno de los principales puntos á resolver, y se intenta internacionalizar el servicio.

Existen los proyectos de desempeñarlo por Francia y por España, ó por una nación central, por ejemplo Bélgica.

El acuerdo de establecer la policía ha de recaer en cuanto al número y á los depósitos y gastos.

La organización exclusiva de la policía la tienen, por el tratado, Francia y España.

Naturalmente que la nación que tenga esta facultad de organización de la policía podrá dominar en lo económico y en lo político.

Francia cree que si deja esta parte de la organización de la policía, abdicará para lo futuro de su influencia en Marruecos.

España no quiere que sea facultad exclusiva de Francia.

Alemania, por otro lado, tiene algunos escrúpulos sobre este particular.

Esta es una de las dificultades que ofrece la conferencia.

Pero la cuestión de la policía se divide á su vez en varias cuestiones:

La primera es respecto á los puertos en que estará en ejercicio.

La segunda respecto al número de agentes que cada nación haya de tener.

La tercera respecto de los gastos que ocasione, que ha de sufragar el Majzhem.

Los delegados alemanes no transigen, y los de las demás potencias es difícil que se avengan á modificar en nada su actitud.

Hay tranquilidad, pero es inestable; no hay raptura, pero podría haberla.

El asunto que se ha de resolver es muy difícil.

Todo lo que se refiere á raptura se niega, pero es probable.

—¿Se ha tratado de la organización de la policía en las sesiones de la Conferencia?—le preguntaron los periodistas al diplomático.

—No se ha tratado aun de semejante cuestión, contestó; y añadió seguidamente:

—Si no se llega á feliz término en la Conferencia de Algeciras, Europa entrará de nuevo en la política de las suspicacias.

**De Marruecos**

Noticias de Tánger anuncian que ha llegado allí el cañonero español «Doña María de Molina», conduciendo al delegado español en la conferencia de Algeciras, señor Pérez Caballero.

Si viaje es debido á la necesidad de recoger datos sobre algunos asuntos que han de ser examinados en la Conferencia.

Esta misma tarde ha vuelto á embarcar para Algeciras.

—Dicen de Melilla que ayer llegó á aquel puerto el vapor marroquí «Turki» procedente de Saida y Chafarinas.

En Mar Chica hizo ocho disparos de cañón sobre la factoría sin dar en el blanco.

Su artillería la constituyen dos cañones de tiro rápido de 7 centímetros, siendo imposible obtener con ellos efecto útil.

A bordo faltan víveres, el capitán no tiene fondos, ni el representante oficial del Sultán en la plaza ha podido prestárselos.

Parte de la marinería que había salido á tierra se negó á reemborcar, efectuándolo después de muchos ruegos y consejos.

El lunes piensan los moros repetir el cañoneo de la factoría, siendo difícil que obtenga éxito.

Para conocer lo ocurrido en la factoría se ha enviado un emisario moro.

Continúa en la rada de Melilla el buque de guerra francés «Lalande».

—Según las últimas noticias, El Raisuli renuncia á su representación mediante una crecida indemnización.

—La colonia europea de Tánger

piensa reunirse el miércoles en el teatro para ponerse de acuerdo y nombrar una comisión que marche á Algeciras para hacer valer ante los delegados internacionales los derechos de los europeos, vulnerados, según ellos, por los últimos acuerdos de la Conferencia.

Dicha comisión estará compuesta de dos españoles, dos franceses, un inglés, un alemán, un portugués y un italiano.

Créese que las gestiones de la comisión no tendrán éxito.

**MAHON**

En distintas ocasiones nos han preguntado varios de nuestros lectores que significaba la palabra *jemabeles*, tan en boga entre nosotros; y, la verdad, cada vez nos ponía en un aprieto; pues, por más que registráramos diccionarios y vocabularios, no podíamos encontrar semejante palabra, y eso, que nos hemos entrado en hojas no sólo los diversos diccionarios de nuestro idioma que hemos tenido á mano, si que también los de las lenguas francesa, inglesa, alemana, italiana y latina.

Por fin, tras nuevas investigaciones hemos tropezado, no sabemos si por casualidad ó por indicación espiritual, con una palabra sino exactamente igual, tan parecida, que podría muy bien haber dado origen, por corrupción á la que tanto preocupa la atención de nuestros lectores.

La palabra hallada era el nombre propio de una Reina de Israel que vivió 884 años antes de Jesucristo y de la cual habla la historia bíblica en los términos siguientes:

**JERABEL**—(Biblia) Impía reina de Israel, mujer de Ahab, al cual instigó para que aboliese el verdadero culto, reemplazándolo con el de Baal. *Levantó además un falso testimonio al inocente Nabot*, para apoderarse de su viña, condenándolo á morir apedreado con escándalo del reino, según se verificó. Poco después subió al trono Jehú, quien mandó arrojar á Jerabel desde lo alto de una ventana, sirviendo su cadáver de pasto á los perros, que únicamente dejaron de devorar el cráneo y los extremos de pies y manos. Año 884 antes de J. C.

**TRISTE ANIVERSARIO**

Hoy se cumplen 8 años que explotó en el puerto de la Habana el crucero de los Estados Unidos «Mayne» en la cual hallaron la muerte la mayor parte de su tripulación.

La noticia de tal catástrofe causó sorpresa y espanto en todas partes, lo mismo en España que en los Estados Unidos que en las otras naciones extrañas al conflicto Hispano-yarquí. Todos sabemos que la culpa de ello fué echada sobre los españoles, y que una comisión vanki nombrada para estudiar las causas falló nuestra culpabilidad, valiéndose en su mala fé, el sacrificio de nuestros escasos y débiles buques de guerra, que fueron sacrificados por la poderosa flota norteamericana y la trágica muerte de marinos tan ilustres como Bustamante, Villamil, Lázaga, Cadarso etc.

Justo es que con motivo de dicho aniversario rindamos un pequeño recuerdo á las víctimas.

**VAPOR CORREO**

Esta tarde á la una llegará procedente de Barcelona con el vapor correo «Menorquina», cuyo buque ha salido de Cudadeña para esta á las 9 y media de esta mañana.

**DONATIVO**

Una persona caritativa ha entregado cinco pesetas al Sr. Vice-Presidente de la Asociación de Beneficencia Domiciliaria para que sean ingresadas en los fondos de dicha Asociación.

Gracias en nombre de los pobres.

**ESCUADRA DE INSTRUCCION**

Por carta que tenemos á la vista de un paisano nuestro tripulante de la misma, se dice que es probable que dicha escuadra, visite nuestro puerto el próximo mes de Marzo.

Las fiestas de carnaval las pasarán en Cartagena.

**NOMBRAMIENTO**

En premio á los relevantes servicios prestados á la sociedad naviera «La Marítima» por espacio de 30 años por el marinero D. Jaime Sans, ha sido nombrado para desempeñar el cargo de sereno de la misma.

**DESPEDIDA DE UTOR**

Ante en la Principal cantó su segunda y última función de despedida al popular tenor catalán don Manuel Utor.

La labor de este artista en las óperas que le hemos oído ha sido algo desigual, y si no ha recogido los aplausos que era de esperar, culpa suya solo no ha sido, sino bastante de la empresa al subir de un modo tan exagerado las localidades, ya que el público que paga tiene derecho á que se le sirva bien, y la verdad, pocos fueron los que creyeron en relación las 3'30 pesetas que la butaca valía, con las facultades del señor Utor.

Que es un buen tenor, no se lo negamos, que también tiene una bonita y extensa voz, que hasta en ciertos momentos se muestra algo artista, pero esto no basta para convencer al público, ya que éste desea un trabajo igual en toda la obra y esto desgraciadamente no lo hemos visto.

Ante en «Aida» solo estuvo regular en los dos primeros actos, conquistando en cambio verdaderas ovaciones en el tercero, que es en donde mejor le hemos visto, especialmente en el dúo con Aida y en la frase final del acto «Io resto á te» que tuvo que repetir á instancias del público.

Una nota simpática fué que las obras las ha vestido con propiedad y sumo lujo, cosa que agradó sobremedida ya que no estamos acostumbrados á ello.

**AUTOMOVILES**

Ayer tarde efectuó pruebas uno de los automóviles que en breve han de destinarse al servicio rápido entre los diferentes pueblos de esta isla.

Salio del muelle dirigiéndose á Villacarlos y San Luis, sin que le ocurriese novedad alguna en el camino, subiendo sin dificultad la empinada cuesta de de «Calafiguera».

Estos días continuarán las pruebas con los demás, esperando verles en breve prestar servicio.

**LA BAJA DE LOS FRANCOS**

Copiamos del periódico financiero «El Economista»:

«A los motivos de ella, que ya señalamos en anteriores números, se une el de que lo constante de la baja hace que todos los que por sus negocios obtienen francos se apresuren á negociarlos por el temor de que si dejan pasar algunos días pierdan a guños enteros. Lo contrario de lo que sucedía antes; que los

exportadores no vendían sus libras ó francos si no tenían necesidad de hacerlo, esperando siempre alza. Son las consecuencias naturales del pánico. Algo de este dinero de ventas de francos se ha ido al corro de interior, determinando alza. También hay especulación á la baja en francos hecha con ventas en descubierto.

El Tesoro tiene parados sus más de 40 millones en oro y letras sobre el extranjero. Está perdiendo con ellos, no sólo porque el Banco no le da interés, sino porque los tomó por Aduanas al tipo de cotización de cada quincena, que va continuamente bajando.

Tendrá francos tomados á 138 y 136 por ciento.

Esto en 40 millones representará ya quizá ochó ó diez de pérdida, y los banqueros que se hacen cargo de ello creen que no ha de continuar y tendrán que vender al fin el Tesoro, y el día que venda, la caída de esos 40 millones, ó siquiera 20 en el corro, puede causar una baja grande, dada la falta de organización de los elementos alcistas.

La demanda de minerales es también mayor y á mayores precios y se cree que continuará, pues sabemos por ejemplo alguna casa extranjera que hacía contratos en Cartagena por seis meses, ahora quiere arrendarlos por cuatro años, lo que prueba que se ve un horizonte grande de consumo.

Si á esto se une que la cosecha parece que se presenta buena en general y no habrá si así sucede que pagar tanto trigo extranjero, tenemos lo que siempre hemos dicho; que las causas naturales «comerciales», no las medicas «monetarias», son las que hacen bajar el cambio.

**DISPOSICION**

Por orden del Sr. Administrador de Correos de esta ciudad mañana á la hora de itinerario saldrá para Barcelona con escalas el vapor-correo «Menorquina» con el objeto de recobrar el viaje que por mal tiempo perdió la semana pasada.



Esta noche celebrará su beneficio el notable bajo del Principal D. Narciso Serra, ejecutándose el siguiente programa:

Los cuatro primeros actos de «Faust» desempeñando el beneficiado la parte de «Mefistófel». La Srta. Casals, la de «Margarita» y el señor Vila la de «Valentín», tomando también parte el cuerpo de baile.

Además el señor Serra cantará en uno de los intermedios la preciosa aria de bajo «La Calumnia» de la ópera «El barbero de Sevilla».

**LA AURORA BOREAL**

El próximo sábado se cantará por cuenta de esta sociedad la grandiosa ópera en cuatro actos de Verdi «Aida» tomando parte en la misma el cuerpo de baile.

La entrada, por celebrarse la función en sábado, costará como en los anteriores treinta y cinco céntimos y veinte las medias.

Terminada la función tendrá lugar un baile de máscaras al que no tienen derecho los que á aquella asisten.

La suscripción al mismo continúa abierta en la taquilla del Teatro Principal, y casinos «Unión» y «Nuevo Centro», celebrándose el sábado á las tres de la tarde el sorteo de palcos.

La última función para «La Aurora Boreal» se celebrará el próximo lunes, cantándose el primer acto de «Bohème» y la muy aplaudida ópera en dos actos del Mtro. Leoncavallo, cuyo estreno ha tenido lugar estos días «I Pagliacci».

Tomará también parte en la función el cuerpo de baile, bailándose el «Caka Walk» y un baile español.

**MATADERO**

*Reses sacrificadas en el día de ayer*

1 buey, 283 kilos, Tot Lluch (Ciudadal).

1 vaca, 166 id., Vicent Chequet (San Cristóbal).

1 ternero, 82 id., Juan Mercadal (Alavor).

1 ternero, 95 id., S. Pera (Ferrerías).

1 id., 110 id., Biniefus (Alavor).

3 cañeros, 45 id.

7 id., 185 id., Binisermena.

1 id., 21 id., Na Ferrande.

5 corderos, 452 id.

Presidente Asamblea Municipal Republicana. Zaragoza.

**SECCION DE CIUDADELA**

**LA FIESTA DEL 11 DE FEBRERO**

Por vez primera celebróse este día en el casino «17 de Enero» la conmemoración del 33 aniversario del advenimiento de la República.

El salón profusamente adornado, presentaba un aspecto soberbio, sus galerías y columnas estaban artísticamente combinadas con líneas de laurel y mirto, de donde destacábanse á miles de flores artificiales de distintos colores, dando al dibujo un gusto especial y delicado; destacábase del control de la galería una hermosa alegoría de la República, adornada é iluminada, y con varios cuadros de Ilustres Repúblicas á su alrededor, formaba un conjunto sorprendente y majestuoso.

En el escenario también perfectamente iluminado, instalóse un hermoso jardín con un surtidor en su centro representando su decorado la Casa del pueblo con una bandera en su balcón ostentando las iniciales de la Unión Republicana.

Una tribuna colocada para la banda y orquesta del casino, terminaba su decorado el que en realidad, era hermosísimo y de delicado gusto, no pudiendo de menos ser de mi parte felicitados los que contribuyeron á su adorno.

Colocóse en el centro del salón una enorme mesa en forma de U, si bien en el centro de la mesa tuvo que añadirse un ramal para dar cabida á los doscientos y pico de comensales.

A las cuatro en punto, hora anunciada para la celebración del lunch, fueron entrando los correligionarios ocupando sus respectivos puestos.

Presidía el acto el jefe del partido en esta ciudad D. Francisco Amengual, teniendo á su derecha al concajal Sr. Canet, siguiéndoles á derecha é izquierda de ambos, los demás individuos de la Junta del Comité y concejales del partido.

A los acordes de la Marsellesa, oída en pie por todos los concurrentes, diéronse repetidos vivas y una estruendosa salva de aplausos puso fin á tan patriótico himno, empezando acto seguido á suborar el dicho lunch.

Después de los postres, concedió el Presidente D. Francisco Amengual

la entrada al público, el que se llenó de bote en bote, ocupando las partes laterales de la planta-baja el sexo fuerte y la galería el sexo débil.

Repetida la Marsellesa, concedióse la palabra á varios oradores de los concurrentes, los que pronunciaron patrióticos discursos alusivos al acto ensalzando noblemente la idea y abogando por su próximo advenimiento, siendo constantemente aplaudidos todos los oradores al principio y terminación de su labor.

Durante el lunch acordóse remitir telegramas de adhesión, al Jefe de la Unión Republicana á la Asamblea de Concejales de Zaragoza y á D. Jerónimo Pou, y Comité Republicano de Mahón, los que publicamos á continuación.

«Presidente Asamblea Municipal Republicana.—Zaragoza.

Cuatrocientos republicanos reunidos fraternal banquete conmemorando proclamación república saludan con entusiasmo dignísimo Presidente y demás reunidos.—Francisco Amengual.»

«Nicolás Salmerón Madrid.

Cuatrocientos republicanos reunidos en banquete fraternal saludan al eximio expresidente é ilustre Jefe. Francisco Amengual.»

«Gerónimo Pou Palma.

Los correligionarios de Ciudadela reunidos en fraternal banquete conmemorando proclamación república saludanle afectuosamente. Amengual.»

«Comité republicano Mahón.

Todos los republicanos de esta reunidos en fraternal banquete saludan á los de esa. Amengual.»

Con la entera que le es peculiar á los correligionarios de esta, terminóse sin el menor incidente tan hermoso como sublime acto, que si fué por primera vez el que se celebraba, diósele el esplendor en la escala que se merecía la fiesta.

Por la noche dióse un hermoso baile el que estuvo en extremo concurridísimo, durando y estando animadísimo hasta primeras horas de la madrugada.

Que con el tiempo gocemos de tan agradables fiestas con mas frecuencia es cuanto desea á los republicanos de esta.

GALLEGO.

**Banco del Comercio**

SOCIEDAD ANÓNIMA POR ACCIONES MAHON

Cotización oficial de la Bolsa de Barcelona, del día 13 de Febrero de 1906 según telegrama particular recibido por este Banco.

Interior 4 %	79 70
Duda amortizable 4 %	100 00
Acciones f. c. Norte de España.	48 70
Acciones f. c. Madrid á Zaragoza y á Alicante.	84 15
Acciones f. c. Medina del Campo á Zamora y de Orense á Vigo.	26 75
Acciones Banco Hispano Colonial.	71 00
Duda Municipal de Barcelona 4 1/2 %	98 00
Obligaciones Tarragona Barcelona y Francia 2 1/4 %	56 87
Obligaciones Madrid á Zaragoza y á Alicante 4 1/2 %	102 00
Francos.	21 00
Libras.	30 45

Mahón 14 de Febrero de 1906.

**ULTIMA HORA**

A la hora de entrar en máquina el presente número no habíamos recibido ningún telegrama de nuestro servicio particular.

# ORRIOLS (óptico)



A los presbítes, v miopes v todos los que usen anteojos les recomendamos que pasen por nuestro establecimiento donde pueden tener el convencimiento de que se les atenderá é impedirá que se perjudiquen sus órganos visuales. Dejarse de reclamos y acudir á la experienci que creo he podido adquirir en largos años que vengo dedicándome á la venta de estos artículos.  
Gran surtido en toda clase de artículos de óptica.

MAHON—BUEN AIRE, 5—MAHON

# Café "Univesral,"

Se acaba de abrir al público un elegante café en la calle de la Infanta número 54, en donde se encontrarán finas y exquisitas bebidas y refrescos superiores, como asimismo se servirán comidas á todas las personas que lo soliciten.

Café «Universal»,—Infanta, n.º 54

# Almacén de muebles de Sintés

## BARATURA

Buffett comedor tallado y con mármol; seis sillas asiento labrado; Mesa comedor y mantel, y seis cuadros comedor

TODO POR 25 Duros

Visitad este establecimiento que hay **NOVEDAD**

# Pulpa seca de remolacha

El mejor alimento para el ganado

Proporciona á los animales que nos dan TRABAJO, CARNE Y LECHE una alimentación adecuada para que rindan el máximo de utilidad, es un problema importantísimo de cuya solución práctica obtienen siempre los agricultores, ganaderos é industriales su más seguro éxito económico.

Al ensayar LA PULPA DE REMOLACHA desecada en hornos especiales por LA AZUCARERA DE ARAGON, todos los agricultores quedan admirados, pues dicho producto ejerce su beneficiosa influencia sobre el ganado cuando esta toma mezclada con pajas, salvados y semillas, notándose bien pronto que los animales así alimentados, trabajan mejor, dan mas cantidad y se les ve engordar con facilidad.

El empleo de LA PULPA DE REMOLACHA como alimento excelente para los animales se generaliza cada vez mas en el extranjero donde se cotiza á buenos precios, visto lo útil y económico que resulta su administración á los ganados.

Único puesto de venta en Menorca en el establecimiento de D. José Riuda vets, Plaza del Carmen, 13, Mahón.

# Se ha puesto á la venta

el hermoso poema del popular periodista José de Prada (Pepe Verdades) titulado

**¡Pro causa...!**

que alcanzó extraordinario éxito en la velada que en honor de su autor se celebró en Ciudadela.

Precio del folleto, 15 céntimos.

Puntos de venta: Imprenta de "El Porvenir del Obrero", casino "Unión Republicana", casino "17 de Enero" en Ciudadela, sociedad "Juventud Republicana" en Alayor, en varios comercios de esta ciudad y en la Administración de nuestro periódico, Infanta, 17.

# ALAMBIQUE

en muy buen estado, con drogas para la confección de licores, se vende á una peseta la libra.

Para informes, Juan Pou (a) Mallorca, Alayor.

# Aceites puros de oliva

Refinación sistema francés

A. Bennaser y Comp.

Palma de Mallorca

Representante en Menorca: Miguel Juan y Clar.—Angel, 8, bis.—Mahón.

# Novedad - Novedad - Novedad

## CONTRA EL REUMA

Se cura GRATIS esta enfermedad, adoptando el sistema de colocar en las habitaciones «Alfombras Novedad»; encargándose de colocarlas gratuitamente a casa.

# SINTES

Almacén de Muebles-Plaza del Príncipe, 6-Mahón

# Abrigos impermeables

Marcas Neptuno y León

con goma pegados y cosidos

De paño sin goma marca

# CHRISTIAN

Se fabrican en todas las formas se desee.

Para muestras y precios, dirigirse al Representante en Menorca, D. Juan T. Vidal.—Doctor Orfila, 11, y en Ciudadela á D. Elías Conesa.

PRECIOS LIMITADÍSIMOS

**DON FRANCISCO SERRA DALMEDO.** Ayudante de la Comandancia de Marina de esta Provincia y Jefe Instructor de un expediente de salvamento.

Hago saber: Que en la tarde del día 5 del actual apareció al Norte de esta isla y en las inmediaciones de Cabo Farvix, un casco de embarcación ahogado sobre la costa y destrozado en su mayor parte, resultando, una vez permitido el duro temporal reinante, examinar su configuración, ser un gan-gul de ignorada procedencia.

Lo que se anuncia al público, para la debida reclamación de los que se crean con derecho al citado casco.

Mahón 8 de Febrero de 1906.—P. S. M., Bartolomé Galiana, Srío.—Francisco Serra.

**DON CAYETANO TEJERA Y TERAN.** Capitán de Fragata de la Armada, Comandante de Marina y Capitán del Puerto de Mahón, etcetera, etc.

Hago saber: Que habiendo acordado la Junta Local de Pesca de este Puerto, abrir una información referente á las ventajas é inconvenientes que traería autorizar la pesca del "Reseti," se hace público para que los que se consideren perjudicados v sobre todo los que se dedican á la pesca del calamar, acudan á esta Comandancia de Marina dentro del plazo máximo de ocho dias á informar ante el Secretario de la Junta, Alferoz de Fragata Graduado Don Francisco Serra Dalmedo.

Mahón 12 de Febrero de 1906.—Cayetano Tejera.

## Se lavan

Y planchan trajes de caballero y vestidos de señora.  
Calle de la Luna n.º 15.

# Ayuntamiento de Mahón

## BENEFIENCIA

Debiendo proveerse de víveres necesarios para el mes de Marzo próximo los Establecimientos Municipales de Beneficencia de esta Ciudad, se anuncia al público para que las personas á quienes interese, presenten en esta Casa Consistorial, muestras con la nota de precios respectiva, hasta el día 20 del actual.

Los víveres que se necesitan son los siguientes: aceite, café, patatas, jabón habichuelas, harina, azúcar pimiento Mahón 12 Febrero 1906.—El Alcalde presidente, José M.ª Mercadal.

## Para Vender

Lo está la casa ca. de del Castillo número 10 y 12 de esta Ciudad.  
Informes: D. Miguel Alejandro, Procurador, Plaza Príncipe 15.

## Para alquilar

Lo están habitaciones bien amuebladas.  
Para informes: Portal de Mar, n.º 17, (La Calderón).

## Para vender

Lo está en Villa Carlos una casa de nueva construcción, Calle Mayor número 20 y 22.

Para informes en la misma calle número 21.

Imp. de Fábregues á cargo de M. Bibó